

# 'El Indígena Puro Ya No Existe'

■ "De los auténticos Yamanas quedan sólo seis ancianos", afirma historiador puntarenense Mateo Martínic.

Estudios antropológicos indican que el aborigen chileno de sangre pura se extingue debido a un proceso de mestizaje, que ha provocado la casi total desaparición de éste.

Ejemplo de ello lo constituyen los naturales del norte de Chile, quienes son realmente una mezcla de europeos con fuertes rasgos indígenas.

Los expertos añaden que también se está registrando un fenómeno llamado "transculturación" o asimilación de otra cultura, originado por la influencia de los medios de comunicación masiva, dando como resultado cambios en las costumbres y religión.

## RELIGION

Se ha demostrado la existencia de un sincretismo o conciliación de dogmas, entre la Pachamama (Madre Tierra de los aborígenes septentrionales) con signos cristianos, que en el norte de Chile están vinculados a la Virgen María, lo que está corroborando el influjo de las sociedades occidentales.

Pese a ello algunas tradiciones aún se conservan en el sector de Arica se realizaron las festividades de "no carnaval", ser mitológico que es representado por una figura de trapo, quien supuestamente posee la facultad de aumentar las enfermedades, las tormentas o catástrofes.

Estas celebraciones todavía son acompañadas de la preparación de platos típicos como: la 'Guantita', curanto del al-

tiplano preparado con pollo, habas, choclo, papas, zapallo, carne de llama y vicuña, ovejuno; la 'Pataska'; el 'Sanko'; el 'Guateado', entre otros. Asimismo, se fabrican refrescos como la 'Aloja', hecha de harina tostada, vino tinto y azúcar.

## EDUCACION

El arqueólogo Lautaro Núñez señaló a "El Mercurio" que "el niño procedente de las comunidades indígenas forma parte de una unidad familiar en donde se eternizan una serie de hábitos, conductas, ideas".

Añadió que "al ingresar a una escuela se le inculcan valores diferentes, produciendo cambios en su forma de pensar".

Agregó que "transformado en estudiante a los cuatro o seis años de edad, el menor se integra a un mundo con valores nuevos y diferentes a los impartidos por sus padres, asimilando costumbres occidentales como la competencia y el individualismo".

Agregó que "los asentamientos mineros-agrícolas hispánicos desintegraron los grupos locales de agricultores y pescadores, iniciando este proceso de transformación. Sólo en las tierras altas o más andinas perduró la población autóctona, en torno a la producción agrícola y ganadera, donde sobrevivió la artesanía y la religión con hábitos culturales propios y resistentes, a las corrientes transformadoras generadas en las urbes".

"De esta manera —añadió— tanto

lana, cerca de veinte mil personas representan un marco étnico con mayor aglutinación urbana, manteniendo sus formas tradicionales a través de un buen entendimiento con la tierra y su producción, lo cual les ha permitido conservar hasta cierto punto formas de pensamiento sui generis provenientes de la vieja matriz cultural andina que normalmente se oculta frente a las presiones del modernismo actual".

Aclaró que los centros mineros trasladan "un continuo drenaje de la población joven de esas comunidades, los que son atraídos por las perspectivas de empleos, con buenos sueldos, dadas las escasas proyecciones que les ofrecen sus propias localidades. De tal modo que ello es como resultado la confrontación de dos sistemas de vida, uno tradicional y otro moderno o de la cultura nacional".

## EL SUR Y SUS INDIGENAS

En el extremo austral se ha vivido un proceso similar: los aborígenes se extinguen.

Al respecto, el historiador Mateo Martínic manifestó que "los Tehuelches desaparecieron del territorio chileno hacia 1905-1906".

Comentó que "de los Onas se sabe que en 1910 había sólo medio centenar y los últimos murieron hacia 1930. Los Alacalufes —agregó— existen alrededor de cuarenta personas quienes están concentradas en Puerto Edén, pero todas son mestizas y han asimilado las costumbres occidentales".

Dijo que "de los Yamanas quedan seis o cinco ancianos de sangre pura, los que viven con sus familias (mestizadas), conformando un grupo de unas cuarenta personas, quienes se ubican en la localidad de Ukika, en el área de Puerto Williams".

Agregó que "algunos de los aborígenes se dedican a vender artesanía a navegantes que pasan por la zona, como es el caso de una anciana yamana conocida como la Buena Rosa que habita en el sector de Ukika".

En cuanto al lenguaje señaló Martínic que "los yamanas, por lo menos desde el punto de vista lingüístico, han perdido este valioso elemento de cohesión grupal".

Por otra parte, explicó que "los alacalufes, hablaban casi exclusivamente su lengua, la cual según investigadores recientes se conserva en buen estado, viva y productiva".

Estudios antropológicos realizados en nuestro país señalan que el aborigen chileno con la llegada de los españoles comenzó a vivir un proceso que ha significado asimilación de costumbres occidentales, mestizaje y extinción de los naturales de sangre pura, hecho que se ha acelerado por los avances tecnológicos del siglo XX.

Por José Miguel Infante



ARICA.— Los indígenas mortinos sólo han logrado conservar sus hábitos, costumbres e ideas en estratégicas zonas. Debido a las bajas rentas que les produce la agricultura, muchos de ellos son drenados regularmente por la gran empresa minera. En la fotografía, una procesión en una localidad al interior de Arica.

El Mercurio, 6-III-1983, P. 8, Edición de Provincia

698637

"El indígena puro ya no existe" [artículo] José Miguel Infante.

**AUTORÍA**

Infante, José Miguel

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1983

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"El indígena puro ya no existe" [artículo] José Miguel Infante.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile